



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Riufort, 30

Teléfono: 84

Precio: 0'25

Mahón, jueves 22 de Diciembre de 1938

III Época - Año VIII - Núm. 727

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

La República es lo suficientemente fuerte para triunfar de todas las traiciones

EDITORIAL

Ninguna traición logrará romper la solidez de la República

La vasta organización de espionaje vendida a los facciosos y sus aliados y descubierta por nuestros servicios secretos militares, es una demostración de que el enemigo no ha descuidado en ningún momento el trabajo de zapa, característico en todos los traidores.

Lo que más desespera a nuestros adversarios es precisamente la cohesión y la entereza con que nuestra retaguardia viene haciendo frente a todos los vaivanes de la lucha. El Estado Mayor italiano sabe positivamente que una victoria de sus «voluntarios» sobre nuestro Ejército no es posible, a menos que se volcaran en nuestro país, todos los efectivos de que dispone el fascismo internacional en una acción combinada. Y esto, a tales alturas significaría desencadenar una guerra general que los totalitarios quieren evitar, pese a sus constantes amenazas.

Vista la nula eficacia—nula en cuanto a relajamiento de la moral de nuestra retaguardia se refiere—los facciosos venían intensificando el espionaje creyendo poder maniobrar impunemente en nuestro territorio.

Afortunadamente, la República cuenta como se viene comprobando, no ya con medios de defensa para rechazar las embestidas del enemigo en los frentes, sino para desarticular los manejos de toda esa tauca de espías emboscados en la retaguardia. No pudiendo quebrar nuestra resistencia física, procuran rebajar nuestra moral utilizando los servicios de malos españoles que se prestan a la más indigna y más despreciable de las traiciones. Estos, sin embargo, han topado con la vigilancia del contraespionaje republicano para el cual no pasa imperceptible ningún detalle y han ido a parar con sus huesos en la cárcel, donde purgarán unos su abominable fechoría, mientras otros darán cuenta de ella ante los piquetes de ejecución.

La República es tolerante, lo ha demostrado en mil ocasiones tolerante y generosa hasta con sus mismos enemigos. Pero tiene que ser, por propio instinto de conservación, justa. Y nada más que administrar justicia significa el castigar inexorablemente con todo el peso de la ley a quienes, habiendo podido comprobar de cerca las mentiras de la vil propaganda facciosa y las generosidades de nuestro Régimen, venían trabajando en la sombra para ocasionar nuevos días de luto al pueblo español.

¡Pobres ilusos! Todavía ignoraban que el proletariado hispano está por encima de maquinaciones y que le sobra virilidad y arresos para deshacer contundentemente todas las intrigas inventadas contra él. Si los traidores máximos, ayudados poderosamente por el fascismo internacional, no han podido doblegar nuestro ánimo ni nuestra resistencia, ¿cómo habrían de lograrlo estos sujetos indignos que merodeaban en nuestras filas?

Hemos adquirido en el transcurso de esta guerra una gran virtud: esta es, mirar con recio a todo aquel que con una capa de indiferentismo político, pretende situarse al margen de la tragedia que sufre España. Los elementos que tal hagan, no cabe duda, son enemigos encubiertos, tanto o más peligrosos que los que empuñan un fusil en el frente.

El descubrimiento y captura de esa organización de espías a sueldo del fascismo, además de sanear nuestra retaguardia, constituye un estímulo para todos los antifascistas que tienen el deber de vigilar estrechamente a todo aquel que por su conducta no haya sabido demostrar su plena adhesión al Régimen republicano, sin cuyo atributo no es posible llamarse español digno. Y demuestra además la solidez y la firme raigambre de la República que viene triunfando y triunfará finalmente de todos sus enemigos, claros o encubiertos.

La Asamblea de la Agrupación Socialista

El pasado sábado tuvo lugar la enunciada Asamblea de nuestra Agrupación Socialista. Se eligió la siguiente Mesa de discusión: Presidente, José Caules; vicepresidente, Antonio Pons y secretario, Miguel Anglés. Ato seguido se aprueba el acta de la reunión anterior, el estado mensual de cuentas, la gestión del Comité y el ingreso de varios aspirantes a afiliados.

A propuesta del camarada Pedro Sintés, se acuerda hacer una tirada especial de la circular n.º 47 de la Comisión Ejecutiva de nuestro partido, a la que dió lectura el camarada secretario del Comité y que sea repartido un ejemplar a cada afiliado. Asimismo es aprobada una propuesta de cincuenta camaradas que habrán de asistir como Delegados de la Agrupación, al Congreso de la Federación Socialista Balear, el cual tendrá lugar el 8 de Enero próximo.

Se da lectura a varias proposiciones del Comité para ser presentadas al Congreso, siendo aprobadas por la Asamblea.

El camarada Alzina indica que existiendo el precedente de que la Agrupación de Mahón acordó en el Congreso anterior una candidatura para la Comisión Ejecutiva de la Federación Socialista Balear, propone se aprueba una para presentarla también al próximo Congreso. El compañero Desoado Mercadal opone a ello alegando que tratándose del máximo organismo de nuestro partido en Baleares, no considera oportuno que se proceda a la consecución inmediata de una candidatura, toda vez que ello no figura en el orden del día y por lo tanto los afiliados no presentes, no podrían dar su opinión. Intervienen los compañeros Pons Carreras, Sintés y Rotger, abundando en las razones del camarada Alzina.

Rotger propone que se suspenda la Asamblea por quince minutos y que se proceda a la votación.

Hacen uso de la palabra los camaradas Gelabert y Comellas, mostrándose de acuerdo con lo manifestado por el compañero

Mercadal, proponiendo el primero que la candidatura de a nueva Ejecutiva de la Federación Balear sea discutida en la Asamblea ordinaria del mes de Enero. Tras una corta intervención de Pons Carreras, Gelabert rectifica en el sentido de que la Asamblea en que se designen los camaradas que a juicio de la Agrupación de Mahón, deben ostentar los citados cargos, sea extraordinaria. Alzina propone que se verifique un plebiscito. Le sigue Rotger en su proposición y Comellas se hace suya la de Mercadal proponiendo que no se discuta la candidatura en aquel momento. Pasado el asunto a votación, es acordada esta última propuesta, por mayoría de votos, quedando el Comité facultado para acordar si debe celebrarse asamblea extraordinaria o plebiscito.

A continuación, Alzina propone que en la misma asamblea o plebiscito a celebrar, sean propuestos los nombres de los camaradas que ha de presentar la Agrupación de Mahón para Director y redactores de JUSTICIA SOCIAL al Congreso, como reglamentariamente corresponde. Así se acuerda.

El camarada Mercadal declara no estar de acuerdo con la nueva redistribución de puestos verificada en el seno del Consejo Municipal y se extraña de la actitud adoptada al efecto por los camaradas socialistas. Pons Carreras explica los motivos que indujeron a los organismos responsables a tomar la resolución que se adoptó. Gomila abunda en el mismo criterio de Mercadal. Habían los camaradas Gelabert, Sintés, Rotger y Alzina y últimamente el compañero Andreu propone que la Asamblea apruebe la gestión de los camaradas que ostentan cargos directivos en nuestros organismos en lo que se refiere a dicho asunto. Se aprueba la proposición por mayoría y dos abstenciones de los camaradas Gomila y Mercadal que explican, para que conste en acta, las razones de su discrepancia.

Y después de varios ruegos y preguntas de menor interés, se levantó la reunión.



PARTIDO SOCIALISTA

AGRUPACION DE MAHON

Comisión de Cultura
Ciclo de conferencias

Mañana viernes, día 23 Diciembre, y a las seis y media de la tarde, en el Salón de Actos de la Casa del Pueblo, pronunciará su conferencia, sexta del ciclo organizado por esta Comisión de Cultura, nuestro camarada

OSCAR COMELLAS PONS

Tema:

El orgullo de ser español

Quedan invitados los afiliados y simpatizantes, esperando verlos correspondientemente una vez más con la asistencia de todos.

Desde Ferrerías

El pasado domingo día 18, a las diez de la mañana, en el salón de la Casa del Pueblo, como estaba anunciado, se celebró una función a cargo del cuadro artístico de la J. S. U. de esta localidad «Lina Odena», el cual puso en escena la aplaudida comedia «El médico a palos», asistiendo todos los niños con sus respectivos profesores.

Los pequeñuelos durante la representación se mantuvieron en el más completo silencio, demostrando que la cultura de nuestro pueblo va de día en día progresando.

Asistieron a dicha función el Alcalde camarada Juan Pons, el comandante militar don Pedro Pons Serra y el comisario del 4.º Batallón, Fraternal Catehot, el cual hizo entrega al citado cuadro, de unos cuantos para que fueran repartidos entre los niños que asistieron al acto.

Después de terminada la ejecución de tan chispeante comedia, los niños acompañados por la orquesta del 4.º Batallón, cantaron La Internacional y se dió por finalizada la fiesta.

SALON VICTORIA

SABADO a las 6 y 9'30 noche

DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 9'45

LUNES a las 6 y a las 9'30

EXCEPCIONAL PELICULA

MU-ICAL

Otra vez Grace Moore, el Ruiselot del Mundo, con la reposición de la gran opereta

Una noche de amor

con fragmentos de «Traviata», «Carmen» y «Madame Butterfly»

Secundada a Grace Moore, Tulio Carminati, Luis Alberni, etc.

Muy pronto: ¡RECUERDA! LO DE AN. CHI?, política; SUBLIME OBSESION y CATALINA, obras maestras.

A una vez empezada la sesión teatral que suspenderá por causas de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas y localidades, sin derecho a reclamación.

Se tienen noticias de varias sublevaciones ocurridas en la zona facciosa en las que se hallaban comprometidos numerosos oficiales

El rebelde Franco resultó levemente herido en un tiroteo. Se afirma que han sido dictadas más de dos mil penas de muerte.—Informaciones del extranjero

Se tienen noticias de una importante sublevación ocurrida en varias poblaciones facciosas

Parece que Franco resultó levemente herido

Barcelona 21.—Un periódico publica un suceso ocurrido en la zona facciosa y que se remonta a más de un mes.

Las informaciones coinciden en señalar que en Orense, Burgos y Sevilla se registraron sublevaciones. Se asegura que en ocasión de regresar de Avila y Salamanca el «generalísimo» escoltado por su guardia marroquí, entablóse un tiroteo que degeneró en batalla. Franco pudo escapar al parecer levemente herido. La rebelión tuvo por teatro Segovia y ramificaciones en Burgos, Sevilla y Galicia. Otros focos de consideración fueron concentrados en Sort, Zaragoza y otros puntos. En Burgos fueron detenidos seiscientos individuos, entre los que figuraban jefes, oficiales y soldados. Se sabe que de momento han sido dictadas más de dos mil penas de muerte.—(Febus).

El señor Prieto se felicita de los resultados de la Conferencia de Lima

Barcelona 21.—El ex ministro D. Indalecio Prieto ha declarado desde Nueva York, que se felicita de la manifestación de solidaridad americana que constituyó la Conferencia de Lima y ha subrayado la importancia que el Gobierno español concede a las relaciones amistosas con los países americanos.—(Febus).

Será aumentado el racionamiento de la población madrileña

Madrid 21.—Convocada por el general Miaja, se ha celebrado en el domicilio de éste, una reunión a la que asistieron el coronel Casado, el gobernador civil y el delegado de Abastecimientos del Ayuntamiento de Madrid.

Tratóse del problema de abastos, adoptándose medidas para mejorar el racionamiento de la población.—(Febus).

Se crea la intervención militar en las conferencias telefónicas

Barcelona 21.—El «D. O. del Ministerio de Defensa» inserta una circular creando la intervención militar en las conferencias telefónicas, la cual se establecerá en aquellos centros telefónicos que hayan de pasar comunicaciones entre zonas de distintos ejércitos.—(Febus).

Reunión de los ministros en Consejo

Barcelona 21.—Se ha reunido el Consejo de ministros, presidido por el Dr. Negrín, el cual dio cuenta al Gobierno de la situación militar. El ministro de Estado expuso la situación internacional dando cuenta de los trabajos de la Conferencia de Lima.

El Gobierno se ha dado por enterado de varias penas de muerte impuestas por los tribunales a varios atracadores.—(Febus).

Hallezgo de objetos antiquísimos y restos humanos

Valencia.—En el edificio del Hogar Infantil de Cutlera, en donde la Delegación de Asistencia Social construye refugios, al iniciar una galería hallóse una oquedad encontrándose restos humanos y puñalitos de cobre y piedra, afilados y agujereados en sus extremos. Todo fué entregado al Museo de Prehistoria.

Se trata de un pequeño lote de material perteneciente a la cultura anterior al Grado Argar, unos mil doscientos cincuenta años antes de Jesucristo.—(Febus).

Checoslovaquia entregada por entero al fascismo

Braislava 21.—El Vicepresidente del Consejo checoslovaco ha declarado que estima necesaria la denuncia del pacto con los soviets y renunciar a todas las alianzas ideológicas que acarrearán las derrotas de la primera República. Dijo que hay que concertar tratados con los Estados vecinos y esperar más tarde a negociar con los países lejanos.—(Febus).

Mussolini pasa a Franco una factura de siete mil millones de libras

Londres 20.—«New Chronicle» señalaba hace unas semanas la situación de desacuerdo en que se hallan Franco y Mussolini en relación al problema de las deudas. La prensa económica financiera inglesa ha señalado en estas últimas semanas que el Duce ha adelantado o al cabecilla, siete mil millones de libras con la esperanza de cobrarlas en materias primas, pero Franco en la actualidad, debido a sus necesidades de dinero, prefiere vender ese material al contado a Gran Bretaña y Francia antes que a otros países, asegurando que más tarde podrá pagar. Esta conducta del jefe rebelde ha indignado a Mussolini, quien ya ha fulminado alguna amenaza sobre este particular.—(A. E.)

El «New Chronicle» confirma detalles de la sublevación que tuvo su seno en Segovia

Londres 21.—El «New Chronicle» publica noticias facilitadas por viajeros procedentes de San Sebastián y Pamplona, los cuales cruzaron la frontera francesa al producirse la rebelión en Orense a cuya ciudad fueron enviadas tropas desde Salamanca para sofocarla. El 11 de Octubre tuvo lugar un alzamiento militar en Segovia, en el cual tomaron parte gran número de oficiales del ejército franquista. Seis coroneles fueron enviados a Burgos y sometidos a una muy estrecha vigilancia.—(Febus).

A los nazis alemanes no les hace gracia que se exhiban en el cine sus fechorías

Hollywood 21.—Ha comenzado a rodarse un film poniendo de relieve la actividad de los espías nazis en los Estados Unidos. El cónsul alemán en Los Angeles ha protestado amenazando a los Estados Unidos con tomar represalias en Alemania contra la producción cinematográfica americana.—(Febus).

La fabricación de armamentos en los Estados Unidos

Washington 20.—Los militares predicen que las nuevas medidas de defensa del Presidente Roosevelt incluirán un aumento en los gastos para educar a la industria de la manufactura de armas y municiones, de manera que todas las instalaciones manufactureras estén inmediatamente disponibles para producir materiales de guerra.

No se espera que sea votada por el momento la suma de dos millones de dólares para ese propósito, pero se sabe que algunos funcionarios son partidarios de acelerar un programa con el fin de que la industria esté más íntimamente relacionada con el Ejército y la Marina y forme con las dos instituciones armadas una máquina que funcione bien.

El Gobierno ha indicado, después de efectuar una investigación que le satisface el estado de su Ejército y su Armada, pero que le preocupa principalmente la capacidad de la industria para proporcionar aviones, cañones y municiones si se necesitaran para esas Armas. De producirse ese caso, el noventa por ciento de las municiones debería ser manufacturado por fábricas particulares, y el resto por los arsenales del Gobierno.

El proyecto comprende el estudio y el desarrollo de medios para la producción en masa, de aeroplanos, armas y provisiones.

Se sabe que ya se han asignado «tareas bélicas» a diez mil talleres manufactureros, dándoseles «órdenes educativos» respecto a fabricación de rifles semiautomáticos, reflectores, máscaras para gases y parte de ametralladoras, a fin de familiarizar a esos establecimientos con las necesidades del Gobierno.—(A. E.)

Fallecimiento del general Ruiz Fornells

Madrid 21.—Ha fallecido el general Enrique Ruiz Fornells, el cual se hallaba en Jaén, retirado de toda actividad militar.—(Febus).

Manifestaciones de don Carlos Espiá

Barcelona 21.—El ex ministro de Propaganda don Carlos Espiá ha manifestado que los Estados totalitarios no han ayudado a los generales facciosos por odio a la República, sino para tomar posiciones contra Francia e Inglaterra.—(Febus).

Las elecciones polacas demuestran la falta de unidad política del país

Varsovia 21.—El resultado conocido hoy de las elecciones municipales y comunales de Polonia, confirma la impresión que se tenía sobre la falta de unión política del país.—(Febus).

Después de la agresión de que ha sido víctima el alcalde de New York

New York 21.—El agresor del señor La Guardia, Hagen, fué conducido al despacho del secretario del alcalde. Luego se le condujo al hospital para su observación.

El alcalde de Nueva York ha declarado hoy que Hagen venía importunándole desde hace más de cuatro años con peticiones, que no ha querido precisar.

La agresión del Sr. La Guardia ha producido viva impresión y se cree ha sido provocada por elementos nazis.—(S. R.)

Combatientes internacionales que regresan a sus países

Perpignan 21.—Han llegado procedentes de Ceibere, 257 licenciados de las Brigadas Internacionales que continuarán su viaje a París y marcharán luego a sus respectivos países.—(Febus).

Gravísimo accidente ferroviario

Río de Janeiro 21.—Cerca de Barbacena se ha registrado un gravísimo accidente ferroviario. Cuarenta y dos viajeros han resultado muertos, setenta heridos y algunos otros han enloquecido.—(S. R.)

El fascista Ubaldo Rey, detenido en Túnez, es condenado por los Tribunales

Túnez 21.—El agitador fascista Ubaldo Rey, detenido durante las últimas manifestaciones anti-francesas, ha sido condenado a tres meses de cárcel y 500 francos de multa, por organización de manifestaciones no declaradas y prohibidas.—(S. R.)

Mr. Chamberlain dice que no debe fiarse de los rumores propalados por la prensa

Londres 21.—En la Cámara de los Comunes varios diputados de la oposición hablaron sobre los rumores de dimisión de varios subsecretarios y la de Hore Belisha. Este no contestó. Ante la insistencia de varios interpellantes, Mr. Chamberlain dijo que no debe concederse demasiada importancia a los rumores propalados por la prensa.—(S. R.)

Amigos de la Unión Soviética

El pasado día 19 se reunió el Comité Provincial de los Amigos de la Unión Soviética, bajo la presidencia de Juan López Morillo y asistiendo los directivos Kropotkin Pons, Cayetano Ricci, Antofita Parpal, Catchot Cardona, Pons Segut, Coll Gornés, Juan Mercadal y José Salas Roca.

El Presidente informó ampliamente de la situación de la guerra y demostró de urgente necesidad la intensificación de nuestra campaña en pro del triunfo de la Causa que defiende el pueblo español, en relación con la gran revolución del pueblo ruso.

Se estudió un plan de organización y propaganda y fueron aprobados varios nombramientos de delegados, así como el ingreso de treinta y nueve aspirantes a socio.

El Comité tuvo conocimiento de la visita efectuada a este local por el compañero José Gallego Crespo, del Comité Nacional de la C. N. T., y acordó remitirle un atento saludo con motivo de su presencia en esta Isla, poniéndose enteramente a su disposición.

Por último el Comité vió con simpatía la designación de la compañera Rosario Oñoz para formar parte de este Comité en representación de las mujeres antifascistas de la ciudad.

Programa que radiará Radio Moscú el próximo día 26 por onda 20-35, de las 23 a las 23-55, hora de Moscú.

El concierto estará dedicado a España.

«Música de Cámara», de compositores soviéticos.

Cuarteto, música de cuerda, con pósito Mikobaki.

Ballable (Suite), compositor Kreid.

Composición de canciones y volucionarias españolas, compuestas por Katchetkof.